

CONDICIONES.

*Este periódico saldrá los días miércoles, viernes y domingos.*

*No aceptará comunicado alguno que no lleve firma responsable conocida.*

*EL PACÍFICO cuenta con un buen cuerpo de colaboradores.*

# El Pacífico

PERIODICO DE INFORMACION

EDITOR RESPONSABLE

**CARLOS CLAVERA**

SUSCRIPCIONES:

*Por un mes ... 1.00*

*Número suelto .0.10*

*Comunicados y remitidos palabra ..00.2*

*Avisos precio convencional*

*Todo pago se hará adelantado, la suscripción se cobrará al fin de cada mes.*

Año II

PUNTARENAS, VIERNES 13 DE MAYO DE 1898.

Nº 74

**COLABORADORES**

—:—

SECCIÓN EDITORIAL

Licdo. D. Salvador Jirón

NOTICIAS Y LITERATURA

Dr. D. Francisco de P. Amador

CRÓNICA LOCAL

D. José León Fernández

## EL PACIFICO

### La intervención ofensiva.

Con gusto hemos leído el inspirado trabajo de "Un Centro-americano," publicado en el último número de este periódico defendiendo la intervención ofensiva de los Estados Unidos de Norte América en la guerra interior que sostiene Cuba contra su Gobierno para independizarse de él.

Y decimos inspirado, porque sólo la simpatía que alusina en favor de una buena causa que se desea ver triunfante, puede hacer desconocer la irregularidad de los actos de un Gobierno que se sale de la órbita que le trazan las leyes universales del derecho internacional.

No es así al antojo que se recogen causas para justificar hechos de tanta gravedad como lo es la declaratoria de guerra de una Nación a otra.

No son los intereses particulares los que deciden sobre la soberanía é independencia de los pueblos constituidos.

No es tampoco el sentimiento

humanitario el que puede levantar el estandarte de la rebelión para castigar á un pueblo independiente y soberano.

Y sinó díganos el articulista, qué es lo que entiende por guerra?

Pues lo que en el terreno legal la definen, entienden que es la vindicación de nuestros derechos por la fuerza.

Y cuáles son esos derechos ofendidos por España á los Estados Unidos del Norte?

Nos dirá que son los de la humanidad ultrajada en los hijos de Cuba?

No señor. Y oiga lo que á este respecto dice un tratadista de derecho internacional.

"No se debe mirar como justo motivo de guerra, la conducta viciosa ó criminal de una Nación, siempre que no viole ó ponga en peligro los derechos perfectos de otra. Nada produciría mayores inconvenientes que la facultad que algunas potencias se han arrogado de castigar á un pueblo independiente, erigiéndose de su propia autoridad, en vengadores de la causa de Dios y de las buenas costumbres."

Cómo, pues, se justifica esa intervención ofensiva que las leyes rechazan?

Cuánto diera el mismo articulista porque esas doctrinas tan sublimes pasaran de la idealidad á la práctica real, para ver á Nicaragua, patria nuestra, libre de la barbarie con que se le gobierna.

Las leyes internacionales son universales, y con el mismo dere-

cho que hoy cree que pueden intervenir los Estados Unidos en la guerra de Cuba, por la sola humanidad, podría cualquiera otra Nación intervenir de igual manera para derrocar al Gobierno de Nicaragua q' á nuestros ojos levanta el cadalso por hechos políticos contra sus mismos hermanos y derramando su propia sangre—allí donde después de la confiscación viene el incendio, donde no se respeta la dignidad de la mujer para encarcelarle con vilipendio, para exigir multas.

Es frente á frente de nuestras puertas que esto sucede. Son nuestros propios intereses los ultrajados también porque son muros los de los pueblos limítrofes que se identifican en ellos.

Por qué es que Costa Rica teniendo tan poderosos motivos no declaró la guerra á Nicaragua estando listo para ello?

Por qué alegó ultrajes á su Cónsul y avances cometidos en su territorio, teniendo mejores causas?

Lástima y grande es que esas doctrinas sean tan nuevas en las prácticas internacionales.

El deber de toda Nación en casos semejantes al que defiende el articulista, es reconocer la beligerancia; y á lo más inclinar su simpatía y hasta su protección hacia al que juzgue en posesión de la justicia, porque en toda contienda cada cual cree tenerla de su parte y no es una Nación extraña quien tiene derecho de erigirse en juez.

La respetabilidad del Gobierno de los Estados Unidos para cumplir sus promesas, no justifica sus

procedimientos, ante el mundo civilizado. Eso satisfará sólo á ellos y á los que creen en ellos.

Estupenda y mejor defensa se hace en *La Estrella de Panamá* bajo el rubro *Hail Columbia* de la intervención armada á que nos referimos citando autores que la autorizan; pero son casos muy distintas - son como antes hemos dicho, de aquellos que no asumiendo el carácter hostil y ofensivo, son tenidos como admisibles en el sentido de la protección.

Entre declarar la guerra una Nación á otra atacándola por todos lados, y dar protección á una facción en el teatro sólo de sus acontecimientos, hay una gran diferencia.

Lo primero es intolerable sin una causa justa que la legalice.

Eso de intereses que como principal causa expone el articulista para hacer buena la intervención, me parece contraproducentem; y de intento la he orillado por no ofender ni rebajar las miras tan grandes como civilizadoras que pretenden llevar al frente los nuevos conquistadores.

Conténtome con lo dicho esperando que "Un Centro-americano" nos regale con nuevos trabajos que formen un juicio mejor del punto que discutimos.

## COLABORACION

### APUNTES DE CARTERA

Estábamos en los albores del invierno. Durante la noche había llovido á torrentes y en la tarde anterior las costa Occidental de Guatemala había sido visitada por una violenta tempestad.

Yo retornaba de mi rápida excursión hacia la Costa Norte del Pacífico, y á pesar de los poéticos paisajes que hasta entonces hubie admirado ninguno me llamó tanto la atención como el de aquella bellísima mañana.

El *Barracouta*, del cual era pasajero, acababa de fondear en el puerto que más al Norte tiene El Salvador

Parte del horizonte estaba oscurecido formando grandísimo contraste con las inmensas nubes cuya blancura resaltaba entre aquel tinte sombrío; de otro lado el sol extendía sus dorados y débiles rayos sobre la tersa superficie del Océano, mientras que éste con sus aguas verdosas y rizadas formaba mil figuras pequeñísimas que desaparecían al ser besadas por la espuma reluciente de los ondas. Al frente descubriábase infinidad de rocas desafiando las iras del mar, y sobre las rocas un pequeño *warf* de altura colosal. Destacábanse también algunas montañas cubiertas de un azul-oscuro, rodeando el pequeño caserío del Puerto, y en medio de ellas, imponente, magestuoso, el volcán *Izalco* con su largo penacho de blanco humo venía á acabar de embellecer aquel famoso paisaje.

Muy pronto desapareció la admiración que ese cuadro produjo en el ánimo de todos los viajeros. Los rayos del sol hiciéronse más intensos devorando en un instante la fría lluvia q' caía, el azul-oscuro de las montañas fué debilitándose, las nubes desaparecieron como por encanto y después del corto éxtasis de que todos habíamos gozado, comenzamos á sentir el rigor de una fuerte temperatura con el calor sofocante que impérraba.

A las once de la noche continuamos viaje. La Luna asomaba tras las elevadas montañas derramando su pálida luz sobre la Costa, que envuelta momentos antes en la oscuridad reinante presentaba el aspecto de una enorme masa sombría.

Cuando llegamos á la Libertad, el vapor izó las bandéras de todas las Naciones del mundo, y en medio de las salvas de batería de tierra y del saludo de aquellos pabellones que flameaban alegremente, se embarcó el General Rafael A. Gutiérrez, Presidente del Salvador, acompañado de otros altos funcionarios, del Lic. don Alejandro Alvarado, Ministro de Costa Rica, y de su dignísimo Secretario el poeta y literato Justo A. Falcio.

Entonces vine á descifrar el enigma del proyectado viaje del General J. María Reina Barrios, quien había hecho demorar el *Barracouta* en San José de Guatemala, acabando por no embarcarse después de haberlo pensado mucho. Entonces supe que los Presidentes de Centro-América iban á hacer un tratado de unión en Amapala.

El General Gutiérrez cuenta algo más de cincuenta años, pero su fisonomía conserva todo el vigor de la juventud. Es franco, sincero, sumamente apreciable en su trato y goza de muchas simpatías en Centro-América. Fué este General el jefe de aquel asalto homérico á los cuarteles de Santa Ana que trajo como consecuencia la caída del Presidente Ezeta y el aniquilamiento de su poderoso ejército....

Ya muy tarde el *Barracouta* dejó La Libertad cruzándose poco después con el *Costa Rica*. Al amanecer me encontré en el Golfo de Fonseca. Una hilera de islas como impidiendo el acceso al puerto de La Unión destacábanse á lo largo del horizonte. Estas islas, de las cuales está plagado el Golfo, tienen forma cónica y vistas desde lejos parecen formar una cadena. Todas se encuentran completamente vírgenes y cubiertas de una selva espesa cuyo verdor resalta al ser heridas por los rayos solares. Desde este punto de vista distínguese el volcán de San Miguel, y más adelante, en la misma Costa, el volcán de Conchagua.

Al entrar el vapor en el Canal q' conduce á la bahía de La Unión fué saludado por el fuerte de tierra con salvas de fusilería y cañón. En este punto se trasbordó el Presidente Gutiérrez á un pequeño remolcador del Gobierno de Honduras.

De La Unión á Amapala sólo hay una hora de camino, pero los buques de alto bordo emplean dos horas porque tienen que recorrer un semicírculo de 20 millas, esquivando los bajos. Es Amapala el más pintorezo de los puertos de

Centro América, así como San José de Guatemala el de más movimiento y Puntarenas el único que puede reputarse como ciudad. Amapala está situada en la isla del Tigre, en una de las faldas del volcán del mismo nombre. La población es defendida por un fuerte, en el cual se encuentran los más grandes cañones que posee Centro América. Estos cañones son célebres porque con ellos se intentó bombardear al vapor *Costa Rica* durante la Administración Vásquez, debido á que el Capitán Daw se negó á entregar al doctor Bonilla á los Agentes del General Vásquez.

Según me refirió un compañero de viaje, Amapala perteneció en otro tiempo á la República del Salvador, pero cuando subió á la Presidencia de este país el doctor Zaldivar, lo cedió, mediante el pago de una pequeña suma, á la República de Honduras que no tenía hasta ese entonces puerto alguno en el Pacífico.

El *Warf* y casi todas las calles estaban adornadas con cintas, arcos triunfales, pabellones de Centro América y multitud de banderas. Los Presidentes Bonilla y Zelaya eran huéspedes del Puerto.

Poco antes del arribo del General Gutiérrez, el Ministro de Costa Rica Lic. Alvarado estuvo en la casa donde se alojaban los Presidentes, y allí el General Zelaya aprovechó la ocasión de lanzar ciertas roncadas contra Costa Rica impropias de un Gobernante é imperdonables si se tiene en cuenta que las escuchaba el Ministro de aquella Nación amiga y hermana. El Lic. Alvarado al regresar á bordo no pudo disimular su profundo disgusto, por más que el General Zelaya trató después de borrar la mala impresión que produjeran sus palabras.

(Continuará) X. Y. Z.

### Del Guanacaste

Liberia, 8 de mayo de 1898  
Señor Editor de EL PACIFICO.

En estos momentos esperamos al Coronel don Santos Urbina, con una parte de las tropas de la Provincia que estaban en la frontera.

—Alejandro Angulo según te-

nemos noticia, fué cobardemente asesinado en la hacienda *El Hacha* por un hijo de la tierra de los Lagos. Pronto daremos al público detalles de tan horrendo crimen.

—Nuestro apreciable amigo, Dr. Alvarado, hoy Representante de esta Provincia, acaba de partir para la Capital á reanudar sus tareas legislativas.

Deseamosle feliz viaje y un éxito completo en el delicado cargo que desempeña.

—Don Agustín Navarrete, actual Inspector de Escuelas de esta Provincia, se encuentra desgraciadamente con serias é irremediables dificultades. Tenemos informes fidedignos que pronto presentará su renuncia de una manera formal. Salvador Villar será el nuevo Inspector. Por lo menos él es el llamado por su competencia y pericia en la materia. Felicitámosle de antemano. Ojalá nuestras profesías se cumplan.

Cierta Junta de Educación á elevado una protesta enérgica al Superior por la presión que ejerció el señor Inspector de Escuelas sobre ella para que le reconociese los gastos de Hotel durante su visita oficial. Felicitamos la actitud de la expresada Junta y censuramos el abuso que se ha hecho en desdoro del alto puesto que desempeña el señor Navarrete.

Se susurra que don Agustín se ha hechado la antipatía general de los Guanacastecos. Si así fuese, lo sentimos mucho. También nos aseguran que la mayoría de las Juntas de Educación, se quejan mucho por el poco celo con que mira el señor Navarrete los intereses de Instrucción Pública.

El Director interino de la Escuela de Varones de esta ciudad ha presentado á la Inspección de Escuelas un detallado informe de los abusos que ha cometido el maestro de quinto año durante sus clases. Parece que en presencia de los niños se ha quedado dormido dominado por el irresistible sopor del alcohol. Lo que hay de cierto es que siempre lo miramos visitando las Ermitas de Baco, bien *pensquito*. ¡Qué tiempos señor don Simón!

La Escuela de Niñas no ha funcionado, ni funciona aún. De quién dependerá semejante calamidad?

—Anoche tuvimos ocasión de asistir á un animado sarao con que

obsequió esta galante juventud al bello sexo Liberiano.

Doña Damiana, viuda de Charar y la simpática graciosa morena, señorita Ester Baldoceña, hicieron los honores de Salón. La elección no pudo ser más acertada. Todo terminó á las tres de la mañana, llevando cada cual un Chimborazo en el corazón, un Tequendama en la cabeza y una tempestad en el pecho.

CHEPE.

### GACETILLAS

**A última hora.**—El ejército Americano que desembarcará en Cuba consta de 61,000 hombres. Antes de ayer se ocupaban 23 vapores en el transporte del 1er. cuerpo. El embarco se efectuaba en Mobile, Tampa y Nueva York.

La flota española regresó á Cádiz. El Gobierno de Madrid se encuentra en mala condición por causa de los Carlistas y los Republicanos.

**Adquisición.**—El famoso facultativo nicaragüense, doctor don Adán Cárdenas, se ha establecido en este Puerto definitivamente y habita en casa de doña Petronila de Revelo.

Creemos hacer un positivo servicio al vecindario, recomendando, como se merecen, los servicios profesionales de un Médico de tanta nombradía.

**El Gral. País.**—Se haya entre nosotros sufriendo penosa enfermedad, fruto de los trabajos y privaciones que le acarrearán su participación en el último movimiento contra Nicaragua promovido por la emigración, el invicto General don Ignacio País.

Llegó á nuestras costas á bordo del *Cuzcatlán*, procedente del Salvador, al mando de una legión de escogidos guerrilleros con los cuales pretendía empujar las puertas de su Patria, cerrada hace algún tiempo para él y tantos otros importantes miembros de su partido.

La paz del *Alert* lo hizo entrar á la vida contemplativa y la quietud obligada que lo pone fuera de su centro, en maridaje con su dolencia lo tiene hoy presa de positivo abatimiento. Hacemos votos porque sane pronto.

# ! Hielo Hielo!

AVISAMOS AL PUBLICO EN GENERAL,  
que la venta de nuestro HIELO  
ESTA EN EL CASINO DE PUNTARENAS Y EN LA BOTICA  
de Don Jesús Espinosa

**Diernissen & Ca.**

Puntarenas, mayo 11 de 1898.

**Aviso.** Vendo una Caldera de vapor, vertical, de 6 caballos de fuerza, con todos sus útiles correspondientes y completamente nueva.

**Arturo Esquivel.**

Puntarenas, mayo 11 de 1898.

## EN LA BOTICA DE PUNTARENAS DE ANTONIO BUSTOS

se encuentra de venta el AGUA INDIA del Dr. Félix R. Jaramillo

á \$ 1-50 el frasco de 1 onza

*Este es un remedio eficaz contra toda clase de úlceras. Se recomienda su uso.*

DE HOY en adelante pagaremos el bule á \$ 100 (Cien pesos) el quintal entregado en Puntarenas con su correspondiente guía.

ALBERTO FAIT.

**EN EL ALMACEN DE  
ALBERTO FAIT & CO.  
Hay el legítimo COGNAC  
BISQUIT Dubouché**

## Esta es la buena

No olvidarse nuestra clientela que nosotros tenemos un buen surtido de Abarrotes y que atendemos con esmero y prontitud toda orden que se nos confie, lo mismo que cualquier clase de comisión.

Precio y condiciones, lo mejor.

**Saravia & Hno.**

GRAN baratillo de sombreros de Viña, se venden á menos del costo

ALBERTO FAIT & Co.



EL AGUA DE QUINA ES  
el mejor reconstituyente del cabello  
Gran depósito AL POR MAYOR y MENOR  
**Casa de Alberto Fait & Co.**

## AGUA INDIA

**DEL DR.**

**FELIX R. JARAMILLO**

*Remedio infalible contra toda clase de úlceras.*

En todos los casos en que la hemos visto usar, tanto en Esparta como en Puntarenas, los resultados han sido maravillosos

El doctor Jaramillo tiene certificados como el que copiamos:

*El infrascrito 2.º Comandante del medio Batallón Garvanzo certifica: "que ha usado el específico llamado Agua India en varios casos de úlceras y heridas en las tropas que tiene á su mando, dando un resultado eficaz y obteniendo el paciente una curación rápida.*

*Esparta, abril 6 de 1898.*

R. GUARDIA.

Y como éste tiene muchos

## HOTEL DEL PARQUE

Este acreditado establecimiento propiedad desde muchos años de don Emilio Chiappe V. se le han introducido grandes mejoras; los que lo visiten encontrarán un servicio esmerado, buena asistencia, espaciosas habitaciones; cocina á la Francesa, Italiana y del país, y en todo, los precios más baratos.

Se habla Francés, Inglés, Italiano y Español.

Hágase una visita para cerciorarse de la verdad.

*Tip. de "El Pacífico"*